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Unidade de saúde in-
formou que procedi-
mento ocorreu sem 
intercorrências no co-
meço da noite

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
retirou o dreno, no 
começo da noite 

desta quinta-feira (12), após 
passar por um novo procedi-
mento pela manhã para impe-
dir a possibilidade de novos 
sangramentos no cérebro.

Tudo ocorreu sem inter-
corrências, segundo o bo-
letim divulgado pelo Hos-
pital Sírio-Libanês por volta  
das 19h20.

Ainda de acordo com o 
documento, Lula permanece 
lúcido e orientado, conver-
sando normalmente. Ele re-
cebeu a visita de familiares 
e alimentou-se bem.

Na parte da tarde, o chefe 
do Executivo realizou novos 
exames laboratoriais.

Ele ainda está na Unida-
de de Tratamento Intensivo 
(UTI) e continua sob acom-
panhamento da equipe mé-
dica, liderada pelo Dr. Ro-

Presidente Lula

Últimas
Lula retira dreno e permanece 
lúcido e orientado, diz boletim

berto Kalil e pela Dra. Ana 
Helena Germoglio.

Veja o boletim na íntegra:
O Presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva segue inter-
nado no Hospital Sírio-Li-
banês, em São Paulo, sob  
cuidados intensivos.

Pela manhã, foi submetido 

a um procedimento endo-
vascular (embolização da 
artéria meníngea média).

Na parte da tarde, realizou 
novos exames laboratoriais 

e, no início da noite, foi reti-
rado o dreno intracraniano, 
sem intercorrências.

Permanece lúcido e orien-
tado, conversando normal-
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mente, alimentou-se bem e 
recebeu visitas de familiares.

O Presidente continua 
sob acompanhamento da 
equipe médica, liderada 
pelo Prof. Dr. Roberto Ka-
lil Filho e pela Dra. Ana  
Helena Germoglio.

Procedimento de Lula
O neurocirurgião Marcos 

Stavale afirmou que Lula 
está “neurologicamente 
perfeito”, após ter sido sub-
metido ao procedimento de 
embolização para conter o 
fluxo de sangue ou de linfa 
(líquido que circula no siste-
ma linfático e que faz parte 
do esquema de drenagem 
do corpo).

De acordo com a equipe 
médica que acompanha o 
chefe do Executivo, o pre-
sidente está “muito bem, 
apto a praticar qualquer ato 
de vida civil” e “cognitiva-
mente íntegro”.

Lula está internado des-
de a madrugada da última 
terça-feira (10), quando 
exames de imagem detec-
taram a presença de um 
hematoma na cabeça do 
presidente e ele precisou 
passar por uma cirurgia  
de emergência.

Divulgação
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MANAUS - AMAZONAS

DIVULGAÇÃO

As Secretarias de Estado de Saúde do Amazonas (SES-AM) e de Rondônia começa-
ram a discutir a construção de uma pactuação interfederativa, que deverá beneficiar 
pacientes dos dois estados vizinhos, nos atendimentos de média e alta complexidades. 
A reunião ocorreu nesta quarta-feira (11/12), na sede da SES-AM, com a participação 
do secretário de Rondônia, coronel Jefferson Ribeiro da Rocha.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O governo da Austrália anunciou nesta quinta-feira (12) que planeja novas regras 
para cobrar de grandes empresas de tecnologia milhões de dólares se não pagarem 
as empresas de mídia do país pelas notícias hospedadas em suas plataformas.

“A iniciativa (…) criará um incentivo financeiro para a realização de acordos entre 
plataformas digitais e empresas de notícias na Austrália”, disse o ministro de Serviços 
Financeiros, Stephen Jones, a jornalistas.

Editorial

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva chegou 
a manifestar a seus con-
selheiros mais próximos 
uma preocupação grande 
com os efeitos políticos do 
acidente doméstico que 
sofreu no fim de outubro.

Segundo relatos feitos 
por aliados, a cirurgia rea-
lizada nesta semana, natu-
ralmente, amplia a preocu-
pação do time presidencial 
com a comunicação.

Mas a avaliação, em geral, 
é que sua total recuperação 
é o que permitirá dissipar 
todas as incertezas.

Já na época do acidente, 
Lula alertou auxiliares de 
que era preciso dar trans-
parência total a todos os 
assuntos relacionados a 
sua saúde.

Ele estava muito chate-
ado, segundo os relatos.

E insistiu que era indis-
pensável garantir que não 

pairassem dúvidas sobre 
sua capacidade de co-
mandar o País.

Até por isso, disse um 
aliado próximo, Lula fez 
questão de não se afastar 
formalmente do exercí-
cio da Presidência du-
rante a internação.

Lula, desde que foi hos-
pitalizado, está proibido 
de receber visitas. Em ge-
ral, ele também não tem 
despachado com minis-

tros e auxiliares, embo-
ra alguns recados sejam 
repassados por meio de 
interlocutores.

Nomes como os minis-
tros Alexandre Padilha 
(Relações Institucionais) 
e Rui Costa (Casa Civil) 
foram encarregados de 
cuidar do dia-a-dia das 
articulações do governo. 
E o vice Geraldo Alckmin 
foi escalado para substi-
tuir Lula quando de fato 

for necessário.
Embora tenha a reco-

mendação de não traba-
lhar, Lula tem perfeitas 
condições de tomar deci-
sões de governo, de acor-
do com seus médicos.

E a tendência, admitem, 
é que o próprio Lula quei-
ra retomar integralmente 
as atividades presiden-
ciais assim que for au-
torizado, mesmo que de 
dentro do hospital.

Antes da cirurgia, Lula já temia impacto político de acidente doméstico

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

O ano de 2024 encerra com gran-
des realizações, a sensação de dever 
cumprido e a renovação das energias 
para os desafios que se apresen-
tam para o próximo ano. Grandes 
projetos estão em andamento pelo 
Governo do Amazonas, nas áreas de 
habitação, desenvolvimento urbano 
e saneamento, com a previsão de 
entregas importantes e com obras 
que movimentam a economia, geram 
emprego e renda para a população. 

Pela Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb) são destaque os resultados 
alcançados com o programa Amazo-
nas Meu Lar, ampliando o acesso das 
famílias à moradia, e as previsões para 
o ano que entra, com a construção de 
novas unidades habitacionais. 

Em conjunto com a Unidade Gesto-
ra de Projetos Especiais (UGPE) temos, 
ainda, o Programa Social e Ambiental 
de Manaus e Interior (Prosamin+), 
que avança com as obras na capital, 
o de Saneamento Integrado (Prosai) 
de Parintins, caminhando para re-
solver o problema de água e esgoto 
na cidade, o Asfalta Amazonas, em 
todo o estado, e o Ilumina+, que já 
chega perto da meta de atingir os 61 
municípios do interior. Além disso, 
obras diversas, a partir de convênios 
com as prefeituras. 

O Programa Amazonas Meu Lar, 
lançado pelo governador Wilson Lima 
no ano passado, deu passos impor-
tantes em 2024, ajudando a impulsio-
nar a construção civil e contribuindo, 
de forma significativa, com muitas 
famílias que não tinham condição 
de dar a entrada no financiamento 
do imóvel. Com a linha de subsídio 
Entrada do Meu Lar, foi possível 
garantir esse apoio. 

As construtoras credenciaram 32 
empreendimentos para essa linha de 
atendimento, com 3,7 mil unidades 
habitacionais disponibilizadas pelo 
mercado imobiliário. O Governo do 
Amazonas liberou R$ 48 milhões para 
esta primeira etapa do subsídio, com 
a perspectiva de financiar até 1,6 mil 
unidades habitacionais.

A população reagiu com entusias-
mo ao programa. O primeiro Feirão 

do Amazonas Meu Lar, realizado em 
novembro, foi um sucesso, recebendo 
mais de 20 mil pessoas. O evento 
gerou R$ 55 milhões em vendas 
de unidades habitacionais com o 
subsídio estadual e deve chegar a 
R$ 352 milhões, após a conclusão 
das análises das 3 mil propostas de 
compras recebidas. A intenção do 
governador Wilson Lima é realizar 
uma nova edição, para facilitar ainda 
mais o acesso da população. 

O Programa Amazonas Meu Lar 
já atendeu 23.132 famílias, sendo 
5.827 com soluções de moradia e 
17.305 com regularização fundiária. 
Para 2025, logo no primeiro semestre, 
temos a entrega de dois habitacio-
nais do Prosamin+: na comunidade 
da Sharp, na zona leste, com 176 
unidades, e na rua Maués, no bairro 
da Cachoeirinha, zona sul, com 72. 

Também no próximo ano iniciam 
as obras dos primeiros residenciais 
que serão construídos por meio do 
programa Minha Casa, Minha Vida, 
através do Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR), e a contrapartida do 
Governo do Estado, pelo Amazonas 
Meu Lar. O convênio já foi assinado 
pelo governador Wilson Lima com a 
Caixa Econômica Federal. 

O estado entrou com os projetos 
e doou os terrenos, além de comple-
mentar com um subsídio o valor de 
cada imóvel pago às construtoras. 
Serão seis novos empreendimentos, 
que juntos somam 720 unidades 
habitacionais, sendo 176 no bairro 
Tarumã, 256 na Compensa, 64 no 
Alvorada, 32 em Petrópolis, 48 no 
Novo Aleixo, todos em Manaus, e 
mais 144 em Iranduba.

No interior, o Governo do Estado 
está apoiando as Prefeituras que já 
possuem projetos aprovados pelo 
FAR, com subsídio de aporte finan-
ceiro adicional de R$ 23,8 mil por 
apartamento e R$ 25,8 mil por casa, 
a título de contrapartida. Iranduba 
está sendo o primeiro município 
beneficiado, mas já estão em análise 
na Caixa Econômica projetos para 
Tefé, com 400 unidades habitacio-
nais, São Gabriel da Cachoeira, com 
mais 400, e Juruá, com 40. No total, 

840 unidades habitacionais.
Em 2025, o Estado também deverá 

oferecer outras linhas de atendimento 
do Amazonas Meu Lar, para famílias 
mais vulneráveis, sem condições de 
pagar por financiamento. Começa 
também a construir mais 520 unida-
des habitacionais, na área do Igarapé 
da Cachoeira Grande, no bairro São 
Jorge. Em Parintins, com o Prosai, se-
rão mais 504 unidades habitacionais.

Do Prosamin+, teremos uma boa 
contribuição nessa área, em Manaus. 
Durante o período de execução das 
obras, serão entregues 720 unidades 
habitacionais, todas já contratadas. O 
programa reassentou, este ano, 424 
famílias de áreas de risco de alagação, 
que hoje encontram-se em moradias 
seguras. No total, já são 1.473 famílias 
reassentadas desde 2022.

Na parte de saneamento básico, 
as obras estão caminhando a passos 
largos. A construção da Estação 
de Tratamento de Esgoto (ETE) do 
bairro Raiz, zona sul, iniciou em abril 
deste ano e a previsão é atender 
mais de 220 mil pessoas das áreas 
de intervenção do Prosamin+. A ETE 
está sendo construída pela Águas 
de Manaus, em terreno doado pelo 
Governo do Estado, numa área re-
manescente do Prosamim II.

Outra obra importante está sendo 
concluída, que é a ligação viária entre 
as avenidas Silves e Maués, na zona sul. 
A via, que liga avenidas como Buritis 
e Manaus, no Distrito, à Lourenço da 
Silva Braga, no Centro, vai proporcio-
nar mais fluidez no tráfego de veículos 
pesados e acesso mais rápido entre o 
Polo Industrial de Manaus e o porto 
da Manaus Moderna.

A ligação viária faz parte das obras 
complementares do antigo Prosamim 
II. Inclui drenagem pluvial, macro 
e microdrenagem, redes de coleta 
de esgoto, pavimentação, calçadas, 
passeios públicos, acessibilidade, pai-
sagismo e pontos de ônibus. 

Em Parintins, com o Prosai, mesmo 
ainda não tendo assinado o contrato 
de empréstimo com o Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento (BID), 
que tramita no Senado, o governador 
Wilson Lima deu início às obras emer-

O ano encerra com conquistas e grandes projetos no Estado 
genciais para implantação do novo 
sistema de abastecimento de água e 
tratamento de esgoto do município. A 
obra vai solucionar, definitivamente, 
o problema da qualidade da água 
da cidade, contaminada por metais 
pesados. O novo sistema vai garantir 
água tratada para toda a população 
da sede do município e elevar de 
zero para até 25% a cobertura de 
rede de esgoto.

O Prosai Parintins vai promover a 
requalificação urbanística no entor-
no da Lagoa da Francesa, abrangen-
do seis bairros. Vai ser construído 
um novo mercado, parques urbanos, 
praças, ciclovias, playgrounds, qua-
dras poliesportivas, quiosques, um 
Pronto Atendimento ao Cidadão 
(PAC) e o Centro de Qualificação 
da Mulher Parintinense.

Com o Programa Ilumina+ Ama-
zonas, o Governo do Estado chegou, 
este ano, à marca de 48 municípios 
atendidos e 221 comunidades rurais, 
somando mais de 86 mil pontos de 
LED. O programa está proporcionan-
do iluminação pública com maior 
eficiência energética, menor emissão 
de carbono, propiciando a melhoria 
na segurança pública e melhor quali-
dade de vida para mais de 1,5 milhão 
de pessoas. 

Também receberam LED áreas 
públicas institucionais pertencentes 
ao Estado, em Manaus, tais como: o 
Complexo Hospitalar da Zona Sul, o 
Complexo Regulador, Comando de 
Policiamento de Área (CPA) Leste, 
sede da Superintendência Estadual 
de Navegação, Portos e Hidrovias 
(SNPH), beneficiando a área de em-
barque e desembarque de passa-
geiros do Porto de São Raimundo, 
onde o órgão está instalado, além 
do Centro de Estudos Superiores 
(CESP) da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) de Parintins, a 
Delegacia Geral de Polícia Civil e oito 
Companhias Interativas Comunitárias 
(Cicoms), em Manaus. 

Com o Asfalta Amazonas, o Go-
verno do Estado iniciou uma nova 
etapa em junho de 2024. Na capital, 
os serviços foram executados no 
Parque Solimões, zona oeste, con-

templando mais de 4,3 quilômetros 
de extensão. Além de pavimentação, 
foram realizadas drenagem e ter-
raplanagem. Os serviços seguem, 
agora, no Parque Riachuelo, onde 
27 ruas recebem asfaltamento.

No interior, foram assinados dez 
convênios para obras de melhoria do 
sistema viário com as prefeituras de 
Silves, Envira, Presidente Figueiredo, 
Coari, Juruá, Canutama (foram dois), 
Itacoatiara, Tapauá e Humaitá. Por 
execução direta, estão sendo feitos 
76,3 quilômetros de pavimentação 
asfáltica, além de calçada, sarjeta e 
meio-fio em Humaitá, Boa Vista do 
Ramos, Novo Aripuanã, Apuí, Presi-
dente Figueiredo e Parintins.

A UGPE conduziu, este ano, a exe-
cução de um pacote de obras direcio-
nado à saúde, envolvendo ampliação, 
reforma e revitalização das unidades. 
Foram realizadas melhorias no Hos-
pital e Pronto-Socorro 28 de Agosto, 
que teve sua estrutura modernizada 
e ganhou mais 48 leitos; no Instituto 
da Mulher Dona Lindu; no HPS Dr. 
João Lúcio Machado, com a reforma 
e adequação das cinco salas cirúrgicas 
e outros ambientes; e na Fundação 
Alfredo da Matta, onde foi inaugurado 
um centro cirúrgico. 

Em agosto, foi assinada a ordem 
de serviço para a construção do novo 
Hospital Geral de Nhamundá. A obra 
contará com 26 leitos, sendo 20 de 
internação e seis de retaguarda. E 
estamos em fase de conclusão das 
obras do Centro de Prevenção ao 
Câncer do Colo do Útero (Cepcolu), 
anexo à Fundação Centro de Controle 
de Oncologia do Amazonas (FCecon).

Em outras frentes, citamos, ainda, a 
revitalização de 24 espaços esportivos 
em Manaus, em todas as zonas da 
cidade, reforçando as áreas de esporte 
e lazer para a população. 

Na capital amazonense, várias 
obras foram realizadas a partir de 
convênios firmados com a Prefeitura. 
Um exemplo é o Centro de Atenção 
Psicossocial (Caps) Dra. Eliana Vito-
rino Schramm, no bairro Tancredo 
Neves, zona leste, inaugurado em 
junho. O Caps faz parte de um 
conjunto de obras do convênio que 

integra o parque Amazonino Men-
des, localizado entre as zonas norte 
e leste de Manaus, no valor total de 
R$ 51,8 milhões. 

A segunda etapa do parque foi 
inaugurada em junho. A nova etapa 
tem investimento de R$ 10 milhões. 
Com aproximadamente 5,1 mil 
metros quadrados, inclui quadras 
poliesportivas, quadras de areia, 
ciclovia, academias ao ar livre, 
pista de caminhada, playgrounds 
e quiosques. 

Ainda por meio de convênio, re-
vitalizamos 10 feiras e mercados. O 
investimento é de R$ 27,8 milhões do 
Estado e contrapartida de R$ 497 mil 
do município, para revitalização de 30 
feiras e mercados.

Nesse mesmo formato, está sendo 
construído o complexo viário Rei Pelé, 
na rotatória da “Bola do Produtor”, no 
Jorge Teixeira, zona leste, que já teve 
uma de suas alças viárias liberadas 
para o tráfego de veículos. A obra, no 
valor de R$ 82,8 milhões, tem R$ 80,3 
milhões do Estado e a contrapartida 
de R$ 2,5 milhões do município. 

Este ano, já foram pagos R$ 80 
milhões, divididos em quatro parcelas 
de R$ 20 milhões, para o Programa 
de Reestruturação e Qualificação do 
Transporte Público do Município de 
Manaus, que garante a gratuidade do 
Passe Livre Estudantil. Desde 2022, o 
Governo do Amazonas já repassou, 
por meio de convênio, R$ 318,2 mi-
lhões à Prefeitura de Manaus, para 
viabilização desse programa. 

Com tudo isso, podemos dizer, 
com certeza, que 2024 foi um ano 
de muitas conquistas e que só temos 
motivos para comemorar. Mas não 
podemos, entretanto, baixar a guarda. 
Os desafios se renovam a cada ano 
e precisamos estar preparados para 
enfrentá-los. 

À equipe da Sedurb e UPGE só 
tenho a agradecer, pelo empenho e 
dedicação com que fizeram as entre-
gas, cumprindo metas e indo além do 
esperado. Ao governador, gratidão 
pelo apoio e pela confiança na con-
dução de projetos tão importantes 
para o estado e que nos inspiram a 
buscar sempre fazer mais e melhor.
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Cidades

Programação di-
ferente ocorreu na 
Fazenda Santa Rosa, 
nesta quinta-feira 
(12/12) 

A magia do Natal co-
meçou mais cedo 
para 20 crianças 
com deficiência de 

Manaus. Isto porque, nesta 
quinta-feira (12/12), a Secre-
taria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cida-
dania (Sejusc) promoveu 
atividades rurais e de lazer 
com nova edição do Natal 
Inclusivo. A programação 
ocorreu na Fazenda Santa 
Rosa, localizada no muni-
cípio de Iranduba (distante 
27 quilômetros da capital).

A escolha dos pequenos 
foi feita por meio de seleção, 
amplamente divulgada pelas 
redes sociais da Sejusc. Par-
ticiparam do Natal Inclusivo 
dez crianças do projeto Ama-
zonas Eficiente, dos centros 
de convivência Magdalena 
Arce Daou e Padre Pedro 
Vignola, e dez do público 
geral, que se inscreveram 
na iniciativa.

Na quinta-feira, as crianças 
tiveram a oportunidade de 
andar a cavalo, conhecer os 
animais da fazenda, como 
vaca, porco e peixe-boi, 
aprender um pouco mais 
sobre o setor primário e até 
mesmo visitar o Curupira.

De acordo com a secretária 

Natal Inclusivo

YGSON FRANÇA/SEJUSC

Natal Inclusivo: Sejusc leva crianças com 
deficiência para dia de lazer em Iranduba

executiva da Pessoa com 
Deficiência, Lêda Maia, o 
Natal Inclusivo faz parte de 
uma série de ações que o 
Governo do Amazonas pro-
gramou para a população 
PcD, no mês de dezembro. 
“Iniciamos com a entrega 
de 200 cadeiras de rodas, 
no Vasco Vasques, que faz 

pessoas com deficiência po-
dem participar”, detalhou.

Diversão em família
O Natal Inclusivo foi uma 

oportunidade para que 20 
famílias experimentassem o 
dia a dia em uma fazenda. 
A autônoma Diana Castro 
aproveitou o passeio para 
criar memórias com a filha 
Maria Ísis, de 9 anos, porta-
dora de Síndrome de Down.

“Está sendo maravilhoso, 
porque a gente passeia mais 
no shopping e nas praças. 
Aqui, a Ísis teve a opor-
tunidade de conhecer os 
animais, andar a cavalo e 
conhecer os peixinhos de 
perto. Está sendo maravilho-
so”, destacou Diana.

De acordo com ela, a pe-
quena sempre amou animais 
- porém, é a primeira vez 
que Maria Ísis está tendo a 
oportunidade de interagir 
diretamente com os bichi-
nhos. “A gente sempre vai 
para balneários, mas não 
com os animais”, completou 
a autônoma.

Quem também curtiu a 
visita à Fazenda Santa Rosa 
foi Ilziane Ferreira e as filhas 
gêmeas, Vitória e Izabella, 5. 
As pequenas convivem com 
o transtorno do espectro 
autista (TEA). “Para mim, 
está sendo maravilhoso. É a 
primeira vez que elas estão 
vindo e eu estou me sen-
tindo muito feliz com isso. 
É uma alegria para elas e 
para mim também, creio 
que elas estão amando”, 
ressaltou Ilziane.
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parte de um projeto que vai 
tentar zerar a fila de espe-
ra do equipamento, que é 
distribuído pelo Governo do 
Estado do Amazonas. Além 
da garantia dos direitos, a 
gente quer proporcionar, 
também, momentos de la-
zer em família, como hoje, 
em parceria com a Fazenda 

Santa Rosa”, afirmou Lêda.
A secretária executiva con-

ta que, para o Natal Inclusivo, 
a Sejusc se organizou para 
que todas as necessidades 
das crianças fossem aten-
didas. “A gente tem que 
ver tudo com muito carinho, 
desde a seleção, porque tem 
crianças que com seletivi-

dade alimentar, outras que 
fazem uso de medicação e, 
por conta disso, não podem 
ficar tanto tempo fora de 
casa. Então, tudo foi adap-
tado e, claro, contamos com 
um parceiro, a Fazenda Santa 
Rosa, que também está pro-
porcionando várias ativida-
des inclusivas, que todas as 

Com apoio do Governo do Amazonas, RDS do Rio 
Negro recebe 1ª Feira da Sociobiodiversidade

DIVULGAÇÃO

A ação recebe fomento da Fapeam, por meio do programa de populari-
zação da ciência POP CT&I

Popularizar o conhecimento 
científico, potencializar a bio-
economia e fortalecer política 
pública para a área de Ciência, 
Tecnologia e Inovação (CT&I) 
são os principais objetivos da 
“1ª Feira da Sociobiodiversi-
dade na RDS do Rio Negro: 
promovendo conexões inte-
gradas na Amazônia profun-
da”. O evento é apoiado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Fundação de Ampa-
ro à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam).

A ação amparada via Progra-
ma de Apoio à Popularização 
da Ciência, Tecnologia e Inova-
ção no Amazonas (POP CT&I), 
edital nº 003/2024 da Fapeam, 
será realizada entre os dias 16 
a 19 de dezembro, das 9h às 
20h, no Centro Social da Co-
munidade Nossa Senhora do 
Perpétuo Socorro, na Reserva 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel do Rio Negro.

Para a doutora em Ciências do 
Ambiente e Sustentabilidade na 
Amazônia e professora da Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam) Marília Gabriela Gon-
dim Rezende, coordenadora do 
evento, o apoio da Fapeam é 
importante para levar a CT&I 
para o interior do Amazonas.

“A Fapeam tornou possível o 
desenvolvimento de um mo-
saico de resultados que serão 
apresentados aos comuni-
tários, ao setor público e ao 
setor privado do Amazonas”, 

PROGRAMA DE POPULARIZAÇÃO DA CIÊNCIA POP CT&I

explicou a coordenadora.

Público da Feira
A Feira da Sociobiodiversi-

dade é destinada a agriculto-
res, pescadores, extrativistas 
em geral e representantes do 
setor privado. A estimativa é a 
participação de 120 pessoas, 
principalmente, de mulheres 
e crianças.

O tema do primeiro dia de 
evento é “Conservação am-
biental, bioeconomia e práticas 
locais”. No decorrer da feira ha-
verá o lançamento das cartilhas 
de bioeconomia, oficinas, mesa 
redonda, minicursos, painel de 
negócios, concurso de dese-
nhos e exposição de produtos 
da sociobiodiversidade.

Também serão divulgados 
materiais educativos e vide-

odocumentário do projeto e 
desenvolvidas atividades so-
cioeducativas. No último dia 
de evento terá a premiação 
dos destaques da feira com 
um jantar comunitário.

Apoio da Fapeam
O evento recebe apoio da 

Fapeam, por meio do POP 
CT&I. A iniciativa fomenta a 
realização de eventos de po-
pularização da ciência, priori-
tariamente no interior do esta-
do do Amazonas, por meio do 
financiamento da produção e 
distribuição de materiais edu-
cativos para democratizar a 
produção do conhecimento 
em CT&I, fortalecer a Semana 
Estadual de Ciência e Tecnolo-
gia e a própria Política Pública 
de CT&I do Amazonas.

Cosama divulga balanço de medidas adotadas 
para mitigar os efeitos da estiagem este ano

DIVULGAÇÃO

Planejamento de ações incluíram envio de materiais antecipados e monito-
ramento por meio de inovação tecnológica

A antecipação do envio de 
insumos e equipamentos e a 
execução de melhorias na in-
fraestrutura de captação e trata-
mento de água foram algumas 
das medidas implementadas 
pela Companhia de Saneamen-
to do Amazonas (Cosama) para 
mitigar os efeitos da seca extre-
ma que atingiu os municípios 
amazonenses este ano.

“A ação de enfrentamento 
à estiagem foi planejada para 
assegurar o abastecimento de 
água mesmo nas condições 
mais adversas, e o resultado é 
um atendimento eficiente, com 
água de qualidade”, explicou o 
diretor- presidente da Cosama, 
Denison Gama.

Entre as ações estratégicas, a 
empresa enviou produtos quí-
micos como sulfato, polímero, 
cloro e cal hidratado para os 
municípios, visando garantir o 
tratamento contínuo da água 
mesmo com a instabilidade nos 
níveis dos rios. A instalação de 
tanques de mistura e dosagem 
de polímero na unidade de 
Tabatinga contribuiu para a oti-
mização do consumo de pro-
dutos químicos, aumentando 
a autonomia dos estoques e a 
estabilidade no abastecimento. 

Também foi feita a manu-
tenção de equipamentos de 
laboratório para intensificar as 
análises de qualidade da água 
durante o período da estiagem, 
quando a água bruta sofre 
constantes alterações em suas 

ESTIAGEM EXTREMA 

características, impactando o 
processo produtivo.

A Cosama atuou ainda na 
compra de mangotes hidráuli-
cos para adução de água bruta 
nas balsas de captação dos 
municípios de Autazes, Atalaia 
do Norte, Eirunepé e Tabatinga, 
além de cabos náuticos para 
ancoragem e tubulação de ferro 
fundido para reforço da capta-
ção em Tabatinga. 

Outro destaque foi a perfura-
ção de um novo poço tubular 
no Bairro da Torre, em Mana-
quiri, que já beneficiou mais de 
200 famílias com água potável. 
Outra medida importante foi a 
manutenção eletromecânica de 
motores elétricos e a contratação 
de uma empresa de engenharia 
para construir uma nova bal-
sa de captação em Tabatinga, 
essencial para sustentar o abas-

tecimento em tempos de seca.
Outras ações incluíram a ins-

talação de 13 Sistemas Simplifi-
cados de Tratamento de Água, 
por meio do projeto Água Boa 
nas comunidades de Alvarães, 
Nhamundá, Parintins e Tapauá. 
Com um investimento superior 
a R$ 2,3 milhões, o projeto Água 
Boa proporcionou água tratada 
para 2.791 moradores, aten-
dendo 579 famílias em locais 
onde a seca agravou o acesso 
a recursos básicos. 

Dentre outras iniciativas 
houve também a execução de 
dragagem no Igarapé do Ajara-
tuba, em São Paulo de Olivença, 
para garantir a captação de 
água bruta em áreas com níveis 
mais críticos, além da manuten-
ção dos sistemas elétricos e de 
força das captações e estações 
de tratamento. 



PC-AM prende comerciante que manteve 
em cárcere e torturou homem em tabacaria

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio da 
Delegacia Espe-

cializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS), com 
apoio do Departamento 
de Polícia Técnico-Cien-
tífica (DPTC), prendeu, na 
quarta-feira (11/12), João 
Bezerra de Lima, de 42 
anos, pelo homicídio qua-
lificado de Davi Benjamin 
Bezerra de Menezes, de 31 
anos. O autor é proprie-
tário de uma tabacaria, 
localizada no bairro Jorge 
Teixeira, zona leste.

Durante a prisão do 
proprietário do estabe-
lecimento, o segurança 
do local, Gouberto Dou-
glas de Amorim Batis-
ta, também foi preso, 
após ser constatado um 
mandado de prisão em 
aberto em seu nome, em 
razão de uma tentativa  
de homicídio.

Em coletiva de impren-
sa realizada nesta quinta-
-feira (12/12), o delegado-
-geral adjunto, Guilherme 
Torres, pontuou que até 
o momento, neste ano, a 
DEHS superou os núme-
ros de prisões em com-
paração ao ano passado, 
com 277 prisões. Entre 
elas, estão a do dono da 
tabacaria e o segurança 
do local.

“Essas prisões são resul-
tados de uma investiga-
ção realizada pela equipe 
da DEHS, que atuou de 
forma incansável desde 
o dia em que tomaram 
conhecimento da ação cri-
minosa. Isso demonstra 
o comprometimento da 

Polícia Civil em garantir 
a segurança pública em 
Manaus”, informou Gui-
lherme Torres.

Investigação
Segundo a delegada De-

borah Barreiros, adjunta 
da DEHS, as investigações 
estavam em andamento, 
pois foi solicitada e deferi-
da pela Justiça um manda-
do de busca e apreensão 
ao local do crime, bem 
como de prisão temporá-
ria em nome de João. Na 
data de ontem, as equipes 
da DEHS e DPTC foram 
ao endereço para coleta 

Na ocasião, o segu-
rança do estabeleci-
mento também foi 
preso, em razão de 
um mandado de pri-
são em aberto em seu 
nome

AM foi o estado da Região Norte que mais 
reduziu Mortes Violentas entre 2021 e 2023

O Amazonas foi o estado 
da Região Norte que mais 
reduziu o índice de Mor-
tes Violentas Intencionais 
(MVIs) entre os anos de 
2021 e 2023. Os dados foram 
apresentados no estudo 
“Cartografias da Violência 
na Amazônia”, divulgado na 
quarta-feira (11/12), pelo 
Fórum Brasileiro de Segu-
rança Pública (FBSP).

O estudo mostra, ainda, 
que o Amazonas está entre 
os três estados da Amazônia 
que mantiveram reduções 
consecutivas nos três anos 
analisados pelo estudo.  Os 
dados mostram que o Ama-
zonas teve redução de 9,3% 
entre 2021 e 2022, e de 
8,2% de 2022 a 2023. No 
resultado geral, a redução 
das mortes violentas inten-
cionais foi de 16,8%, bem 
acima da média na região.

Esses números mostram 
que entre 2021 e 2022, o 
Amazonas registrou redução 
de 141 mortes. E entre 2022 
e 2023, a queda foi de 126 
crimes. Para o secretário de 
Estado de Segurança Pública 

Estabelecimento movimentou R$ 9 milhões

A Polícia Civil de Mato 
Grosso apontou que uma 
farmácia, localizada no 
bairro de Tijucal, em Cuia-
bá, foi utilizada por crimi-
nosos para lavar dinheiro 
do tráfico de drogas. Em 
dois anos, o estabeleci-
mento movimentou R$ 
9 milhões.

Conforme as investiga-
ções, a farmácia movi-
mentou a quantia entre 
os anos de 2022 e 2024. 
Os valores de entrada e 
saída de capital eram se-
melhantes, o que para a 
polícia evidencia a lava-
gem de dinheiro.

Segundo a polícia, o 
estabelecimento era usa-
do pelos criminosos para 
esconder as transações 
ilegais obtidas com o 
tráfico de entorpecentes 
no município de Sinop. A 
farmácia foi fechada por 
decisão da justiça.

Os agentes também 
apreenderam cerca de R$ 
190 mil em medicamentos, 
que posteriormente foram 
doados à Secretaria Muni-
cipal de Saúde de Cuiabá.

A ação faz parte da ope-

ração Follow the Money 2, 
que teve sua primeira par-
te deflagrada em março 
deste ano. Nesta segunda 
parte, a proprietária da 
farmácia foi presa.

A polícia também pren-
deu o irmão e a cunhada 
do líder da organização 
criminosa, que está pre-
so em uma penitenciária 
estadual. Segundo a in-
vestigação, o casal recebia 
as ordens de dentro da 
penitenciária e realizava 
a compra de imóveis em 
nome deles e de laranjas.

de provas e encontraram 
materialidade suficiente, 
e a ordem judicial expe-
dida em nome do autor 
foi cumprida. 

“Além disso, foi consta-
tado nos procedimentos 
que o segurança da taba-
caria tinha um mandado 
de prisão em aberto por 
homicídio tentado, o qual 
também foi cumprido. Ele 
também tem possível en-
volvimento nas agressões 
à vítima, o ainda em aná-
lise”, informou Barreiros.

Crime
Segundo a delegada, 

a DEHS superou os números de 
prisões em comparação ao ano 
passado, com 277 prisões

no dia do crime, familia-
res da vítima receberam 
uma mensagem relatando 
que David estava sendo 
agredido e registraram 
a denúncia na DEHS. Ele 
costumava frequentar o 
estabelecimento para re-
alizar suas compras. E à 
tarde retornou para bus-
car algumas das mercado-
rias que havia deixado lá, 
quando foi surpreendido 
por João.

“O David foi mantido 
cárcere e submetido a 
agressões por volta das 
16h15, por suspeita de 
fraudes no estabeleci-

mento, e apenas por volta 
das 17h40, com a che-
gada de seus familiares, 
ele foi liberado. Devido 
à gravidade dos ferimen-
tos, ele foi encaminhado 
a uma unidade hospitalar 
também na zona leste, 
e foi a óbito depois de 
quatro dias”, finalizou  
a delegada.

A perita do DPTC, Sâmia 
Tiradentes, explicou que a 
equipe da DEHS solicitou 
apoio, e dois peritos foram 
deslocados para realizar 
a análise e a coleta de 
provas no local do cri-
me. Utilizando reagentes 

“CARTOGRAFIAS DA VIOLÊNCIA NA AMAZÔNIA”

(SSP-AM), Vinícius Almeida, 
as reduções consecutivas 
refletem o resultado do tra-
balho integrado das poli-
ciais Militar, Civil com apoio 
do Corpo de Bombeiros da 
Polícia Científica, associado 
aos investimentos realizados 
pelo Governo do Estado.

“Esses números, por si só, 

Os dados mostram que o Amazonas teve redução de 9,3% entre 2021 
e 2022, e de 8,2% de 2022 a 2023

Os estabelecimentos 
eram utilizados para la-
vagem de dinheiro pro-
veniente do tráfico de 
drogas, com isso os cri-
minosos davam aparência 
de legalidade aos recursos 
arrecadados com a venda 
de drogas.

Ao todo, onze imóveis 
foram apreendidos pela 
justiça. Entre eles, estão 
um conjunto de quitine-
tes, casas em construção 
e uma chácara à beira 
de um rio, localizados no 
município de Sinop.

FARMÁCIA DO TRÁFICO

A farmácia movimentou a quantia entre os anos de 2022 e 2024
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específicos, foi possível 
detectar a presença de 
sangue, que foi posterior-
mente encaminhado para 
análises complementares.

“Além disso, outras infor-
mações detalhadas cons-
tarão nos laudos periciais, 
que serão enviados à uni-
dade policial”, acrescentou.

João Bezerra de Lima 
responderá por homicídio 
qualificado. E o segurança 
teve o mandado cumpri-
do por tentativa de ho-
micídio. Ambos passarão 
por audiência de custó-
dia e ficarão à disposição  
da Justiça.

refletem o empenho de todo o 
trabalho das nossas polícias. E 
não tenham dúvidas que os nú-
meros de redução de 2024 se-
rão ainda mais elevados. Tudo 
isso, reforça o compromisso 
das Forças de Segurança em 
trabalhar para manter a popu-
lação mais segura”, destacou  
o secretário.
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maioria dos senadores votou 
para retirar a incidência do 
Imposto Seletivo (IS) de arma 
e munições e de bebidas açu-
caradas, como refrigerantes.

O congressista esperava 
a votação do projeto no 
plenário ainda na quarta. No 
entanto, como a discussão 
no colegiado se estendeu, 
a análise no plenário ficou 
para esta quinta.

Alterações na comissão
Após negociações na vés-

pera e durante a análise do 
texto na CCJ, o relator fez 
uma série de mudanças em 
seu parecer em relação à 
primeira versão apresentada 
na segunda-feira (9).

Também foi aprovado 
por destaque a redução de 
60% na cobrança dos novos 
impostos para serviços de 
saneamento básico. A me-
dida beneficia operadoras 
e equipara os serviços de 
água e esgoto ao tratamento 
tributário dado para o setor 

de saúde.
Em relação a medicamen-

tos, o relator acrescentou que 
a lista de itens isentos deverá 
ser definida em lei comple-
mentar que deverá estabele-
cer os itens em rol taxativo.

Antes, a primeira versão 
do parecer definia que um 
ato conjunto do Ministério 
da Fazenda e do Comitê 
Gestor do IBS, com consul-
toria do Ministério da Saúde, 
definiria a lista de isenção. 
Braga também inclui a isen-

Senadores ainda ana-
lisam possíveis mu-
danças ao projeto; 
proposta regulamen-
ta cobrança dos novos 
impostos criados pela 
reforma tributária

O plenário do Sena-
do aprovou nesta 
quinta-feira (12), 
por 49 votos a 19, 

o texto-base do projeto de 
regulamentação da reforma 
tributária sobre o consumo. 
Agora, senadores analisam 
destaques (possíveis mu-
danças) na proposta. De-
pois de concluída a vota-
ção, o projeto deve retornar 
para a análise da Câmara  
dos Deputados.

O relator, senador Eduar-
do Braga (MDB-AM), acatou 
novas emendas no plenário, 
entre elas a inclusão de ser-
viços funerários no regime 
diferenciado com desconto 
de 60% dos novos impostos 
criados pela reforma.

Outra alteração foi a in-
clusão de uma emenda que 
garante a não incidência do 
Imposto Seletivo (IS) sobre a 
exportação de bens minerais. 
Segundo ele, outras suges-
tões acatadas no plenário 
visam a “segurança jurídica”.

Na quarta-feira (11), o pro-
jeto foi aprovado na Comis-
são de Constituição, Justiça 
e Cidadania (CCJ) depois de 
quase oito horas de discus-
são. Por meio de destaques, a 

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e o relator da regulamentação da 
reforma tributária, Eduardo Braga (MDB-AM), 
no plenário nesta quinta-feira (12)

Senado aprova texto-base da 
regulamentação da reforma tributária

ção para remédios relacio-
nados à linha de cuidado do  
diabete mellitus.

Outra mudança negociada 
foi a redução da taxação 
das Sociedades Anônimas 
do Futebol (SAFs). A alíquota 
para os tributos unificados 
passa de 8,5% para 5%. Além 
disso, nos cinco primeiros 
anos da SAF, ficarão isentas 
de tributação as receitas de 
transferência de direitos es-
portivos de atletas.

Sobre a Zona Franca de 
Manaus, Braga decidiu con-
templar, com o regime favo-
recido, a indústria de refino 
de petróleo localizada na 
área da Amazônia Ocidental.

O projeto foi enviado pelo 
governo e aprovado na Câ-
mara em julho. Desde então, 
está em análise no Senado 
e recebeu mais de duas 
mil emendas. Braga acatou 
mais de 650 de forma total 
ou parcial.

Entenda as alterações em 
relação ao texto aprovado 
pelos deputados:

Armas e munições
Braga havia incluído no 

parecer a taxação de armas 
e munições no Imposto Se-
letivo (IS), conhecido como 
“imposto do pecado”. No 
entanto, a taxação extra 
desagradou integrantes da 
bancada da bala e da oposi-
ção, que conseguiram apro-
var um destaque para retirar 
esses produtos da lista de 
itens taxados pelo IS.

Combustíveis
Em relação às alíquotas 

“Parlamento está dividido e empurra 
tudo para o Supremo”, diz Fux

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luiz 
Fux, disse nesta quinta-fei-
ra (11) que, o “parlamento 
está dividido e que empur-
ra tudo para o Supremo”. 
A declaração foi feita no 
Seminário “STF em Ação”, 
promovido pelo Instituto 
de Estudos Jurídicos Apli-
cados (IEJA), em Brasília.

Ao palestrar sobre inse-
gurança jurídica, o minis-
tro criticou o Congresso 
Nacional, dizendo que, 
além da aplicação do co-
nhecimento judiciário que 
possuem, eles ainda devem 
tomar ações disciplinares, 
que acabam repassadas 
pelo parlamento.

 “O parlamento está di-
vidido e não quer pagar o 
preço social das suas deci-
sões, e empurra tudo para 
o Supremo. O Supremo, 
segundo a cláusula consti-
tucional, é obrigado a deci-
dir porque nenhuma lesão 
ou ameaça deve escapar 
apreciação do judiciário”, 
afirmou Fux.

Fux ainda disse discordar 
da postura do Congresso, 
e citou problemas em jul-
gamentos recentes no STF.

“Eu, particularmente, sou 
contrário a essa postura 
e interpreto essa Cons-
tituição, às vezes, como 

a obrigação do Supremo 
decidir, não decidir, de-
volver. É a melhor forma 
de prestar justiça em casos 
que o Supremo não tem 
capacidade institucional’, 
afirmou o ministro.

“Estamos agora nos de-
parando com um problema 
dificílimo que é a regulação 
das redes, da inteligência 
artificial, estão surgindo 
legislações de inteligência 
artificial, momento muito 

prematuro. A ponto de 
dizer: tudo que se sabe 
hoje sobre inteligência 
artificial, é que ninguém 
sabe nada de inteligência  
artificial”, concluiu.

No final da fala, o ministro 
ressaltou que a inteligên-
cia artificial é importante 
para atividades comple-
mentares, mas demons-
trou preocupação com o 
futuro e com o valor do  
trabalho humano.

JUSTIÇA

Ministro Luiz Fux, do STF

Comandante Dan afirma que as mortes na Amazônia 
diminuirão a partir do controle das fronteiras

O deputado estadual Co-
mandante Dan (Podemos) 
repercutiu nesta quinta-fei-
ra (12/12), dado publicado 
pelo Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública (FBSO), 
dando conta que as mor-
tes na Amazônia Legal são 
41,5% maiores que a média 
nacional brasileira.

A região, formada por 
nove Estados, registrou 
uma queda de 6,2% nesse 
número, contudo continua 
com níveis muito superiores 
aos índices brasileiros.

Comandante Dan defende 
que a solução do problema 
da violência da Amazônia 
passa obrigatoriamente 
pelo controle efetivo da 
faixa de fronteira.

“O relatório do Fórum 

mostra um aumento de 
46% na presença de fac-
ções criminosas. E hoje elas 
são transnacionais. Do total 
de municípios da Amazônia, 
mais de 260 possuem a pre-
sença do crime organizado. 
O estudo inclusive aponta a 
proximidade do Brasil com a 
Colômbia, Bolívia e Peru, os 
três principais produtores 
mundiais de cocaína.

Desde o início do meu 
mandato tenho apelado às 
diferentes esferas de poder, 
principalmente ao Ministé-
rio da Justiça e Segurança 
Pública, por uma ação mas-
siva e ostensiva nos 13 mil 
quilômetros de fronteira da 
Amazônia, em especial no 
Amazonas. Se não fizermos 
isso, estaremos enxugando 
gelo”, afirmou o deputa-
do, que é policial militar 
da reserva e ex-integran-
te da primeira turma da  
Força Nacional.

O estudo “Cartografias 
da violência na Amazônia”, 
do FBSP, foi divulgado na 
quarta-feira (11/12).

O relatório analisou o 
triênio de 2021 a 2023 e 
foi construído em parceria 
com o Instituto Mãe Crioula 
(IMC). O Amazonas aparece 
no estudo como o terceiro 
em números absolutos de 
mortes violentas e intencio-
nais, com 4. 608 no triênio, 

atrás do Pará (8.644) e Mara-
nhão (7.010.960). Contudo, 
considerando-se a taxa de 
MVIs por 100 mil habitantes, 
o Amazonas é o segundo 
da Região, ficando apenas 
atrás do Amapá.

“É quase que natural e 
presumível que o Amazo-
nas seja o mais impacta-
do pelo crime organizado 
transnacional. Um território 
de 1,5 milhão de quilôme-
tros quadrados, com baixa 
densidade populacional, 
extensa fronteira, a maior 
da Amazônia e de difícil 
monitoramento fatalmente 
é o campo mais fácil a essas 
práticas criminosas. Agir na 
fronteira é urgente e obriga-
tório, sob pena de termos, 
num futuro breve, um poder 
paralelo. E isso só se resol-
verá com a união de esfor-
ços dos governos federal e 
estadual, com suporte das 
governanças municipais”, 
finalizou o parlamentar.

A Cartografia da Violência 
na Amazônia mostra três 
cidades amazonenses entre 
as 50 com maiores taxas 
trienais de mortes violen-
tas e intencionais: Iranduba 
(sexto lugar) e Rio Preto 
da Eva (décimo oitavo lu-
gar), ambas na Região Me-
tropolitana de Manaus; e 
Tabatinga (23º lugar), na  
tríplice fronteira.

LEGISLATIVO

Deputado estadual Comandante 
Dan (Podemos)

dos combustíveis, o relator 
acrescentou que a meto-
dologia de cálculo da carga 
tributária deverá ser apro-
vada por ato conjunto do 
Ministério da Fazenda e do 
Comitê Gestor do IBS.

Pelo texto, os cálculos para 
a fixação das alíquotas serão 
realizados, para a Contri-
buição sobre Bens e Ser-
viços (CBS), pela Secretaria 
Especial da Receita Federal 
do Brasil e, para o Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS), 
pelo Comitê Gestor do IBS, 
com dados fornecidos pelos 
entes federados.

Imposto seletivo
Além de armas e munições, 

itens plásticos descartáveis, 
como copos e canudos, tam-
bém estavam inicialmente 
incluídos na taxação do IS, 
mas Braga disse ter cometi-
do um “erro”. Segundo ele, 
o setor de plásticos ficou em 
“pandemônio” com a possi-
bilidade da cobrança extra. 
Em nova versão do parecer, 
ele retirou a taxação pelo IS 
dos descartáveis.

Bebidas açucaradas esta-
vam entre os que seriam 
taxados pelo IS, segundo 
o relatório de Braga. No 
entanto, os senadores apro-
varam um destaque para re-
tirar os produtos da lista de  
itens taxadas.

Foram mantidos entre 
os itens taxados pelo Im-
posto Seletivo: veículos, 
embarcações e aeronaves, 
cigarros, bebidas alcoóli-
cas, bens minerais, apostas  
on-lin (bets).
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“O setor de móveis e 
eletrodomésticos foi o que 
teve maior alta em outubro, 
refletindo os dois meses 
anteriores de queda. Ao 
longo do ano, o segmento 
apresenta uma volatilidade 
alta, com maior amplitude 
tanto de altas quanto de 
baixas, mais intensa do que 
a dos demais setores”, afir-
ma o pesquisador do IBGE 

Cristiano Santos.
Por outro lado, duas 

atividades tiveram que-
da: artigos farmacêuticos, 
médicos, ortopédicos e de 
perfumaria (-1,1%) e outros 
artigos de uso pessoal e 
doméstico (-1,5%).

O varejo ampliado, que 
também considera os seg-
mentos de materiais de 
construção e vendas de 

automóveis e peças, cres-
ceu 0,9% de setembro para 
outubro. A alta foi puxada 
principalmente pelas ativi-
dades de veículos e motos, 
peças e partes, que avan-
çou 8,1%. Os materiais de 
construção tiveram alta de 
apenas 0,7%.

O varejo ampliado tam-
bém teve altas nas demais 
comparações temporais: 

Economia

É a segunda alta con-
secutiva do indicador

O volume de vendas 
do varejo cresceu 
0,4% no país em 
outubro deste 

ano, na comparação com 
o mês anterior. Essa é a 
segunda alta consecutiva 
do indicador, que já havia 
avançado 0,6% em setem-
bro. Os dados da Pesqui-
sa Mensal do Comércio 
(PMC), foram divulgados 
nesta quinta-feira (12), pelo 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE).

O setor também apre-
sentou altas de 6,5% na 
comparação com outubro 
do ano passado, o que 
representou o 17º resul-
tado positivo do setor. O 
crescimento acumulado no 
ano chegou a 5%. Em 12 
meses, o varejo acumula 
alta de 4,4%.

Na passagem de setem-
bro para outubro, seis das 
oito atividades pesquisadas 
apresentaram alta: móveis 
e eletrodomésticos (7,5%), 
equipamentos e material 
para escritório, informáti-
ca e comunicação (2,7%), 
tecidos, vestuário e calça-
dos (1,7%), combustíveis e 
lubrificantes (1,3%), hiper, 
supermercados, produtos 
alimentícios, bebidas e 
fumo (0,3%) e livros, jornais, 
revistas e papelaria (0,3%).

O setor também apresentou altas de 6,5% na comparação com outubro do ano passado

acumulado do ano e 8% 
no acumulado de 12 meses.

A receita nominal do 
varejo ampliado também 
apresentou resultados po-
sitivos: 1,4% de crescimen-
to na comparação com se-
tembro, 13,5% em relação 
a outubro do ano passado, 
7,9% no acumulado do ano 
e 7,2% no acumulado de 
12 meses.

Varejo tem alta de 0,4% de 
setembro para outubro, diz IBGE

8,8% na comparação com 
outubro de 2023, 4,9% no 
acumulado do ano e 4,3% 
no acumulado de 12 meses.

Receita nominal
A receita nominal do co-

mércio varejista teve altas 
de 0,9% na comparação 
com setembro deste ano, 
11,9% em relação a ou-
tubro de 2023, 8,8% no 
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BTG revisa projeção e vê dólar a R$ 6,25 
em 2025; banco não descarta R$ 7

A deterioração das ex-
pectativas de inflação e a 
piora da percepção sobre 
a política fiscal brasileira 
fez com que o BTG Pactual 
elevasse sua projeção para 
o dólar de R$ 5,80 para R$ 
6,25 em 2025.

Além disso, se uma piora 
do cenário se concretizar, 
a moeda americana pode 
chegar ao patamar de R$ 7, 
ainda no ano que vem, na 
avaliação do banco.

Ações que contornem o 
orçamento, intensifiquem 
mecanismos parafiscais, 
minem a credibilidade da 
política monetária ou envol-
vam intervenções no mer-
cado cambial, são citados 
como os principais fatores 
que poderiam acentuar a 
valorização da divisa norte-
-americana frente ao real.

A revisão feita pelo BTG re-
flete, principalmente, o au-
mento das preocupações do 
mercado quanto à sustenta-
bilidade da dívida pública no 
longo prazo e à condução 
da política econômica nos 
próximos trimestres.

Nas contas da institui-
ção, menos de 30% da 
depreciação cambial pode 
ser explicada por fatores 
externos, que levaram ao 
fortalecimento do dólar 
globalmente.

O dado se comprova quan-
do é observado o desempe-
nho do real frente aos pares 
internacionais.

Nesse contexto, a moeda 
brasileira se destaca nega-
tivamente – foi a que mais 
se depreciou entre as divisas 
de países pares emergentes 
e/ou exportadores de com-
modities, com exceção do 
peso argentino.

Com piora das projeções 
para o dólar, a pressão sobre 
Banco Central (BC) pode au-

mentar ainda mais, uma vez 
que o dólar caro contribui 
para o aumento da inflação.

No combate contra a alta 
dos preços, o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
acelerou a alta dos juros com 
a decisão de aumentar a Selic 
em 1 ponto nesta quarta-
-feira (11), para o patamar 
de 12,25% ao ano.

Este foi o maior aperto 
monetário desde fevereiro 
de 2022, quando os juros 
subiram 1,5 ponto.

EXPECTATIVA

Nova expectativa reflete o aumento das preocupações com a sustentabilidade 
da dívida pública no longo prazo e a condução da política econômica
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Campanha ultrapassa R$ 500 mil em 
incentivos entregues aos beneficiados

A campanha ‘Faça a Conta. 
Use GNV’ alcançou a marca 
de R$ 508 mil em bônus 
concedidos a motoristas que 
instalaram o Kit GNV em 
seus carros. A campanha foi 
prorrogada e estará vigente 
até o dia 29 de maio de 2025. 
Até o momento, 127 pessoas 
foram contempladas, e ain-
da restam 173 bônus dispo-
níveis para quem aderir ao 
gás natural veicular (GNV) 
como uma opção a mais de 
combustível no carro.

Lançada pelo Governo do 

Estado, por meio da Com-
panhia de Gás do Amazonas 
(Cigás), a campanha tem por 
objetivo estimular o desen-
volvimento do mercado de 
gás natural veicular e con-
tribuir para a utilização de 
uma energia mais limpa e 
econômica. O investimento 
destinado para esta ação é 
de R$ 1,2 milhão, com bônus 
de até R$ 4 mil por veículo 
adaptado, no limite de 300 
inscritos.

Buscando mais economia, 
o taxista Jorge Almeida, que 

decidiu instalar o Kit GNV em 
seu carro e foi contemplado 
com o incentivo de R$ 4 
mil, relata os benefícios que 
já sente na sua rotina. “A 
economia é muito grande.  
Antigamente, eu gastava R$ 
250 de gasolina e hoje em 
dia, gasto entre R$ 80 e R$ 
90 por dia”, ressalta Jorge, 
que atua como taxista há 
10 anos.

Outra beneficiada foi a 
aposentada Maria das Do-
res Izel, que recebeu um 
bônus no valor de R$ 4 
mil. Ela relata que antes de 
optar pela conversão para 
GNV, realizou um estudo e 
percebeu o quanto pode-
ria economizar. “Eu fiz uma 
pesquisa sobre o GNV, ana-
lisando as quilometragens 
e o custo por metro cúbico 
de gás natural veicular. Foi, 
então, que percebi o quanto 
poderia economizar ao lon-
go do mês”, afirma. 

O diretor técnico-comer-
cial da Cigás, Clovis Correia 
Junior, destaca que o GNV 
é um grande aliado na eco-
nomia com combustíveis e 
outros custos com carro. “Ao 
escolher o GNV, os motoris-
tas conseguem reduzir seus 
gastos com combustível, di-
minuir o desgaste dos mo-
tores de seus carros e ainda 
garantir maior autonomia 
para o carro”, afirma.

‘FAÇA A CONTA. USE GNV’

Motoristas interessados têm até o dia 29 de maio de 2025 para se inscrever
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Enviado americano si-
naliza otimismo sobre 
a possibilidade de tré-
gua após reunião com 
primeiro-ministro is-
raelense

Pela primeira vez em 
mais de um ano, is-
raelenses e palesti-
nos sinalizaram no-

vos esforços para chegar a 
um acordo de cessar-fogo.

O pacto também procura 
interromper os combates 
em Gaza e devolver a Israel 
alguns dos 100 reféns que 
continuam sendo manti-
dos no território palestino.

O otimismo cauteloso 
surge no momento em 
que Jake Sullivan, asses-
sor de segurança nacional 
do presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, man-
tém conversas com o pri-
meiro-ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, nes-
ta quinta-feira (12), antes 
de prosseguir para o Egito 
e o Catar, co-mediadores 
do acordo.

Um diplomata ocidental 
na região explicou que um 
acordo israelense com o 
grupo militante palestino 
Hamas estava se forman-
do, mas seria provavel-
mente limitado na sua 
resolução, envolvendo a 
libertação de apenas al-
guns reféns e uma breve 
pausa nas hostilidades.

Um alto funcionário do 
Hamas, Basem Naim, afir-
mou que as autoridades 
americanas teriam que 
aplicar “pressão real” para 
fazer com que Netanyahu 
aceite a proposta de trégua 
de 2 de julho e a resolução 
da ONU, a qual o Hamas de-
clara ter aceitado sozinho.

Primeiro-ministro israelense Benjamin Netanyahu em Israel 

o Hamas não governe mais 
Gaza, ou seja, uma ameaça 
aos israelenses.

“Desde o primeiro dia 
de negociação, nossa de-
cisão foi clara: o fim da 
guerra contra nosso povo 
e a troca de prisioneiros. 
Para isso acontecer, mos-
tramos toda a flexibilidade 
e positividade necessárias 
e os mediadores são nos-
sas testemunhas disso”, 
exclamou Naim à Reuters.

Entenda o conflito na 
Faixa de Gaza

Israel realiza intensos 
ataques aéreos na Faixa de 
Gaza desde o ano passado, 
após o Hamas ter invadido 
o país e matado 1.200 pes-
soas, segundo contagens 
israelenses. Além disso, 
o grupo radical mantém 
dezenas de reféns.

O Hamas não reconhece 
Israel como um Estado e 
reivindica o território is-
raelense para a Palestina.

O primeiro-ministro 
de Israel, Benjamin Ne-
tanyahu, prometeu di-
versas vezes destruir as 
capacidades militares do 
Hamas e recuperar as pes-
soas detidas em Gaza.

Além da ofensiva aérea, o 
Exército de Israel faz incur-
sões terrestres no território 
palestino. Isso fez com que 
grande parte da população 
de Gaza fosse deslocada.

A ONU e diversas insti-
tuições humanitárias aler-
taram para uma situação 
humanitária catastrófica 
na Faixa de Gaza, com 
falta de alimentos, medi-
camentos e disseminação 
de doenças.

A população israelense 
faz protestos constantes 
contra Netanyahu, acu-
sando o premiê de falhar 
em fazer um acordo de 
cessar-fogo para os reféns 
sejam libertos. 

Israel e palestinos conversam sobre 
cessar-fogo em Gaza com os EUA

A pausa no conflito seria 
a segunda tentativa des-
de o início da guerra, em 
outubro de 2023. O novo 
acordo de paz também 
permitiria a libertação de 
prisioneiros palestinos 
mantidos por Israel.

Mediação para trégua
Para discutir um acordo 

de cessar-fogo e liberta-
ção de reféns, o chefe 
da agência de inteligência 
israelense Mossad, David 
Barnea, reuniu-se com o 
primeiro-ministro e minis-
tro das Relações Exteriores 
do Catar, Mohammed bin 
Abdulrahman Al Thani, em 
Doha, na quarta-feira (11), 
contou uma fonte.

Israel Katz, ministro da 
Defesa israelense, expres-
sou por telefone ao seu 
colega, Lloyd Austin que 
agora havia chances de 
um acordo que permitiria 
o retorno de todos os re-
féns, incluindo sete cida-
dãos americanos, apontou 
o gabinete de Katz.

Enquanto os dois lados 

mantiverem exigências 
que prejudiquem as nego-
ciações, qualquer propos-
ta de trégua continuará 
sendo improvável.

O Hamas quer o fim da 
guerra antes que todos os 
reféns sejam libertos, en-
quanto Israel afirma que a 
guerra não terminará até 
que os reféns retornem e 

Tóquio adota escala 4×3 para 
trabalhadores a partir de abril

A capital japonesa Tóquio se 
prepara para introduzir uma 
semana de trabalho de qua-
tro dias para funcionários do 
governo. A iniciativa é uma 
nova tentativa de ajudar mães 
trabalhadoras e aumentar as 
baixas taxas de fertilidade.

O governo de Tóquio diz que 
o novo acordo, que começa em 
abril, pode dar aos funcionários 
três dias de folga por semana. 
Outra política anunciada separa-
damente permitirá que pais com 
filhos do primeiro ao terceiro ano 
do ensino fundamental troquem 
um pouco de seu salário pela 
opção de sair mais cedo.

“Revisaremos os estilos de tra-
balho com flexibilidade, garan-
tindo que ninguém tenha que 
desistir de sua carreira devido 
a eventos da vida, como parto 
ou cuidados com os filhos”, 
disse a governadora de Tóquio, 
Yuriko Koike, quando revelou o 
plano em um discurso político 
na quarta-feira (11).

“Agora é o momento de Tó-
quio tomar a iniciativa de pro-
teger e melhorar as vidas, os 

meios de subsistência e a eco-
nomia do nosso povo durante 
esses tempos desafiadores para 
o país”, acrescentou ela.

A taxa de fertilidade do Ja-
pão, que vem sofrendo uma 
queda vertiginosa há muitos 
anos, atingiu outro recorde de 
baixa em junho, mesmo com 
os esforços do governo para 
incentivar os jovens a se casar 
e formar famílias.

Apenas 727.277 nascimentos 
foram registrados no ano pas-
sado, com a taxa de fertilidade 

— o número de filhos que uma 
mulher tem ao longo da vida — 
caindo para uma nova baixa de 
1,2, de acordo com o Ministério 
da Saúde, Trabalho e Bem-Estar. 
Para uma população permane-
cer estável, ela precisa de uma 
taxa de fertilidade de 2,1.

O governo japonês tem 
pressionado por uma série 
de políticas do tipo “agora 
ou nunca ” para reverter a 
crise populacional, incluindo 
garantir que os homens tirem 
licença-paternidade. Gover-
nos locais também introduzi-
ram medidas para melhorar as 
condições de trabalho.

Muitos sociólogos atribuem 
as taxas de natalidade em que-
da constante à cultura de tra-
balho implacável do Japão e 
ao aumento do custo de vida. 
Horas exaustivas têm sido um 
problema para o Japão corpo-
rativo, onde os trabalhadores 
frequentemente sofrem com 
riscos à saúde e, em casos 
extremos, “karoshi”, um termo 
que significa morte por exces-
so de trabalho.

AUMENTAR A TAXA DE FERTILIDADE

Iniciativa da capital japonesa é uma ten-
tativa de incentivar casais a terem filhos
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Uma a cada cinco pessoas no Brasil 
mora de aluguel

Uma a cada cinco pessoas 
no Brasil mora de aluguel. Essa 
porcentagem, que era 12,3% 
em 2000, vem crescendo des-
de então e, em 2022, alcançou 
a marca de 20,9%. Os dados 
são da pesquisa preliminar 
do Censo Demográfico 2022: 
Características dos Domicílios, 
divulgada nesta quinta-feira 
(12), pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

A maior parte dos domicí-
lios alugados é ocupada por 
pessoas que vivem sozinhas 
(27,8%) ou famílias monopa-
rentais (35,8%), ou seja, em 
que apenas um dos pais é 
responsável pelos filhos – na 
maioria dos casos, a respon-
sável é a mãe.

Em apenas um município, 
Lucas do Rio Verde (MT), mais 
da metade da população re-
sidia em domicílios alugados 
(52%). Entre os municípios com 
mais de 100 mil habitantes, 
a maior proporção da popu-
lação residindo em domicí-
lios alugados foi registrada 
em Balneário Camboriú (SC), 

45,2%, e a menor, em Cametá 
(PA), 3,1%.

“É difícil apenas pelo Censo 
a gente ter uma interpretação 
da causalidade que motivou 
essa transformação, mas o que 
a gente pode dizer é que é 
um fenômeno nacional”, diz 
o analista da divulgação do 
Censo, Bruno Mandelli.

“Tradicionalmente, no Bra-
sil, o aluguel é mais comum 
em áreas de alto rendimento. 
Então, Distrito Federal, São 
Paulo, Santa Catarina são re-

giões que tradicionalmente 
apresentam uma proporção 
maior da população residindo 
em domicílios alugados. Mas 
a gente aponta um aumento 
[dos aluguéis] em relação a 
2010, em todas as regiões do 
país”, explica.

Em 1980, 19,9% da popula-
ção morava de aluguel. Essa 
porcentagem caiu para 14,1% 
em 1991 e 12,3% em 2000. Em 
2010, houve um aumento, para 
16,4% e, em 2022, a tendência 
se manteve, alcançando 20,9%.

20,9% DA POPULAÇÃO

Pessoas que vivem sozinhas ocupam maioria dos domicílios alugados
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A estreia simultânea do 
curta-metragem, que 
mostra tradição reli-
giosa da comunidade, 
acontece em Manaus e 
Manacapuru, no sába-
do (14/12), às 19h

O documentário “San-
to Antônio da Terra 
Preta”, dirigido e ro-
teirizado por Bruno 

Pantoja, terá seu lançamento 
no sábado (14/12), no Cine-
teatro Guarany (avenida Sete 
de Setembro, ao lado do Pa-
lácio Rio Negro, Centro). O 
documentário terá sua estreia 
simultânea em Manaus e na 
Rua Beira Rio, 269, Sede Santo 
Antônio, Bairro Terra Preta, em 
Manacapuru (a 68 quilômetros 
de Manaus). As sessões gra-
tuitas se iniciam às 19h, com 
classificação livre.

O projeto foi contemplado 
pela Lei Paulo Gustavo 2023, 
executada pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa.

Com duração de 18 minutos, 
o curta-metragem documen-
tal retrata a devoção, tradição 
e identidade cultural da co-
munidade da Terra Preta, em 
Manacapuru, no Amazonas. 
Por meio de histórias emo-
cionantes, imagens de arquivo 
e registros das festividades, 
a produção revela como a 
celebração de Santo Antônio 
se tornou um símbolo de fé e 
resistência em meio às trans-
formações sociais e culturais.

Filho de Manacapuru, Bruno 
Pantoja conta que esse festejo 
tem enorme importância para a 
cultura da cidade. Outrora, foi 
uma das maiores festas religio-
sas do interior do Amazonas. 
Segundo ele, todo cidadão de 
Manacapuru, praticamente, 
tem uma história com essa 
festa, daí importância de se va-
lorizar a memória de um povo.

“Entre danças, procissões e 
o som vibrante do gambá e 
dos caracaxes, o filme exibe 

O projeto foi contemplado pela Lei Paulo Gustavo 2023, executada pelo Governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Estado de Cultura e Economia Criativa

Critics Choice Awards 2025: veja a lista de indicados
DIVULGAÇÃO

Premiação é uma das mais importantes da temporada de prêmios, período que antecede o Oscar

A Critics Choice Association 
(CCA) anunciou nesta quinta-
-feira (12) os indicados nas 
categorias de cinema para o 
30º Critics Choice Awards. Os 
vencedores serão anunciados 
em 12 de janeiro.

Os maiores nomeados da 
edição foram “Conclave” e 
“Wicked”, com 11 indicações 
cada. Já o filme brasileiro “Ain-
da Estou Aqui” foi indicado 
na categoria de Melhor Filme 
Estrangeiro.

No Brasil, o Critics Choice 
Awards será transmitido pela 
TNT e pela Max em 12 de 
janeiro, às 21h. Além de pre-
miar o cinema, a cerimônia 
também reconhece produções 
de televisão.

Na última semana, foram 
divulgados os indicados, com 

PREMIAÇÃO INTERNACIONAL

Cineteatro Guarany exibe documentário 
‘Santo Antônio da Terra Preta’

a riqueza da cultura amazô-
nica e a luta da comunidade 
para preservar suas tradições 
e memórias”, explica Pantoja.

Origem e tradição da cul-
tura amazônica

O projeto é uma realização 
da Bacaba Produções e contou 
com o talento de uma equi-
pe composta por Maíra Des-
sana (produtora), Anderson 
Oliveira (operador de câmera), 
chiCOKAboco (sonoplastia), 
Emerson Lima (assistente de 
produção), e Caio Alexandre 
(edição e montagem). A narra-
tiva foi enriquecida pelas con-
tribuições de moradores da co-
munidade, cujas vozes dão vida 
às histórias contadas no filme.

Ao se debruçar sobre as 
pesquisas a respeito dessa 
tradição, a equipe encontrou 
fatos interessantíssimos, como 
o da origem do festejo advir 
de uma promessa dos tem-
pos da guerra da Cabanagem 
(1840 – 1845). A promessa que 
Joaquim Coelho, patriarca da 
família Coelho, fez para que 
Santo Antônio protegesse to-
dos os filhos da família Coelho 
da sangrenta guerra. Desde 
então essa tradição se repete, 
com todas as suas caracterís-
ticas que lhe são peculiares.

“Um exemplo é a utilização 
de instrumentos de origem 
negra, como o Gambá e o 
Caracaxé, a comunidade se 
reúne para tocar estes ins-

trumentos, entoar ladainhas 
e em cortejo”, diz Bruno ao 
acrescentar que o ponto alto 
da festa é o cortejo fluvial, 
onde a comunidade lança ao 
rio uma canoa de “alumiação” 
que será rodeada pelas em-
barcações 13 vezes.

“Com isso percebemos que 
a celebração de Santo Antô-
nio não é apenas uma festa 
religiosa, mas o epicentro da 
identidade e união dessa co-
munidade, dado o fato que 
a grande maioria dos parti-
cipantes são em algum grau 
parentes”, pontua Bruno.

A importância deste docu-
mentário, em parte, reside 
em tentar mostrar como as 
tradições se entrelaçam com 

a modernidade, a comuni-
dade enfrenta desafios para 
preservar sua herança. “Santo 
Antônio da Terra Preta” é um 
retrato da cultura amazônica, 
um tributo à resiliência da 
comunidade e uma celebra-
ção do espírito humano que 
continua a manter viva essa 
tradição secular.

De acordo com o produtor, 
ao longo do tempo as festas 
de Santo Antônio de Mana-
capuru foram perdendo suas 
forças. Cabe observar que o 
festejo em Manacapuru eram 
dois, a festa de Santo Antô-
nio (objeto do documentário 
– Festa Centenária) e Santo 
Antônio. Hoje resiste apenas 
a festa centenária.

destaque para a série “Senna”, 
que foi mencionada na cate-
goria de Melhor Série Inter-
nacional.

Confira a lista de indicados 
de cinema do Critics Choice 
Awards 2025
Melhor Filme
Um Completo Desconhecido
Anora
O Brutalista
Conclave
Duna Parte 2
Emilia Pérez
Nickel Boys
Sing Sing
A Substância
Wicked 

Melhor Ator
Adrien Brody – O Brutalista
Timothée Chalamet – Um Com-

pleto Desconhecido
Daniel Craig – Queer
Colman Domingo – Sing Sing
Ralph Fiennes – Conclave
Hugh Grant – Herege

Melhor Atriz
Cynthia Erivo – Wicked
Karla Sofía Gascón – Emilia Pérez
Marianne Jean-Baptiste – Hard 
Truths
Angelina Jolie – Maria Callas
Mikey Madison – Anora
Demi Moore – A Substância 

Melhor Filme Estrangeiro
Tudo Que Imaginamos Como 
Luz
Emilia Pérez
Flow
Ainda Estou Aqui
Kneecap
The Seed of the Sacred Fig

Divulgação

Sobre o autor
Bruno Pantoja é produtor 

audiovisual, de 34 anos, natu-
ral de Manacapuru e residen-
te em Manaus, Amazonas. 
Com formação em arquite-
tura, iniciou sua trajetória 
artística nas produções tea-
trais da capital amazonense, 
atuando como cenógrafo 
e iluminador em diversos 
espetáculos. Sua estreia no 
audiovisual ocorreu em 2018, 
como diretor de produção do 
premiado curta-metragem 
“Vendo Boto” (2020). Desde 
então, apresentou os curtas 
documentais “Feira do Tro-
ca” (2022), “Viva Sebastião” 
(2023) e “Santo Antônio da 
Terra Preta” (2024)
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Esportes

Após a derrota para 
o Pachuca, do Méxi-
co, vestiário do Glo-
rioso teve clima de 
despedida entre os 
jogadores

Após a reta final frus-
trante de 2023, o 
Botafogo tomou a 
decisão de refor-

mular o elenco e colheu os 
frutos. Agora, ao encerrar 
um 2024 histórico, com os 
títulos da Libertadores e do 
Brasileirão, o Glorioso pas-
sará por uma nova reformu-
lação do elenco. Em parte, 
será o “preço do sucesso 
esportivo” alcançado pelo 
clube na temporada.

Thiago Almada confirmou 
que está de saída rumo ao 
Lyon, da França, que faz par-
te da Eagle Holding Football, 
de John Textor. O acordo já 
estava encaminhado em sua 
chegada ao Botafogo.

Adryelson é outro atleta 
que terminou 2024 em alta 
ao substituir Bastos na reta 
final, mas tem o emprés-
timo encerrado em 31 de 
dezembro e retornará ao 
clube francês.

Luiz Henrique tem o mes-
mo acerto com o proprie-
tário da SAF do Botafogo, 
enquanto outros nomes, 
como Igor Jesus, despertam 
o interesse e têm ofertas de 
clubes do exterior.

Mesmo com contrato até 
dezembro de 2025, Artur 
Jorge deixou seu futuro em 
aberto ao ser questionado. 
O treinador tem propostas 
e espera uma valorização, 
e Textor deseja mantê-lo.
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Lenda do basquete, Amaury 
Pasos morre aos 89 anos

Fifa diz a clubes que 100% do lucro 
será distribuído em premiações

Amaury liderou uma geração que encantou e colocou 
o basquete brasileiro na elite mundial do esporte 

Presidente da Fifa, Gianni Infantino apresenta o 
troféu do Mundial de Clubes ao lado de Ronaldo

O basquete está de luto. 
O Brasil e o mundo per-
deram na madrugada des-
ta quinta-feira, 12, a lenda 
Amaury Pasos, integrante do 
Hall da Fama da Federação 
Internacional de Basquete 
(Fiba). O bicampeão mun-
dial e MVP de uma Copa 
do Mundo faleceu aos 89 
anos, em São Paulo, cercado 
por filhos, netos e familiares 
mais próximos. Ele morreu 
um dia após o seu aniver-
sário, a causa da morte não  
foi informada.

“Amaury foi um gigante, 
um homem na vida e uma 
lenda no basquete. Tenho a 
satisfação de tê-lo tido como 
amigo e também como téc-
nico. Um dos maiores não 
só do Brasil, mas da histó-
ria. É uma perda irreparável. 
Nosso corpo tem prazo aqui 
na Terra, mas o legado dele 
é eterno e suas histórias 
e feitos serão lembrados 
por gerações”, declarou 
Guy Peixoto Jr., presidente 
da Confederação Brasileira 
de Basketball (CBB), que 
decretou luto de três dias  
na entidade.

Ao lado de outros craques 

Em reunião com represen-
tantes dos 32 clubes classifi-
cados ao Mundial de Clubes, 
antes do sorteio dos grupos na 
semana passada, em Miami, a 
direção da Fifa informou que 
todo o lucro que obtiver na or-
ganização da competição será 
repassado aos participantes.

A federação internacional 
ainda negocia patrocínios, 
por isso não sabe qual será 
a receita total para a realiza-
ção do torneio que será nos 
Estados Unidos, entre 14 de 
junho e 13 de julho de 2025, 
com as participações de Bo-
tafogo, Palmeiras, Flamengo 
e Fluminense.

Os clubes da Uefa pedem 
uma fatia maior do bolo, 
com alegação de que atra-
em maior audiência global do 
que participantes de outros 
continentes. A Fifa, em um 
primeiro momento, rejeita 
fazer isso porque tem usado 
o discurso de que o Mundial 
de Clubes turbinado, com 32 
participantes, ajudará no de-
senvolvimento do futebol em 
continentes nos quais ainda 
há carências, como África, Ásia 
e Oceania.

A entidade terá gastos altos 
na organização, como no alu-

LUTO NO BASQUETEMUNDIAL 

como Wlamir Marques, Rosa 
Branca, Algodão e Ubiratan, 
Amaury liderou uma gera-
ção que encantou e colocou 
o basquete brasileiro na elite 
mundial do esporte.

Campeão mundial em 
1959 e 1963, Amaury tam-
bém foi eleito o MVP nestas 
duas edições do torneio.

Ele ainda foi duas vezes 
medalhista olímpico com 
o Brasil, levando a seleção 
ao bronze em Roma-1960 
e Tóquio-1964.

Amaury foi ídolo no Corin-
thians, com quem foi bicam-
peão brasileiro e três vezes 

guel e manutenção de centros 
de treinamento, preparação 
dos estádios, entre outros, 
por isso precisa saber com 
precisão o quanto receberá 
após acordos comerciais para 
subtrair os gastos e definir o 
valor que distribuirá.

Uma cota fixa por partici-
pação, de valor mínimo igual 
a todos, ainda está em pauta. 
O valor cogitado chegou a 
ser de 50 milhões de euros 
(R$ 320 milhões), mas nos 
Estados Unidos agora se fala 
em 50 milhões de dólares (R$ 
300 milhões). Acumulando 
cotas por fases alcançadas, 
o campeão poderia receber 
um total de US$ 100 milhões 

campeão paulista. Também 
jogou no Clube de Regatas 
Tietê e no Sírio.

Pela Seleção Brasilei-
ra, fez 96 partidas oficiais, 
jog;=ando três Olimpíadas 
e quatro Mundiais. Ele car-
rega marcas incríveis, sendo 
um dos maiores cestinhas 
em Olimpíadas e Copas do 
Mundo pelo Brasil, além de 
ser o maior vencedor com 
a Seleção Brasileira.

O velório de Amaury é 
aberto aos fãs e acontece 
na Rua São Carlos do Pinhal, 
376, São Paulo, e vai até  
às 18h.

(R$ 600 milhões).
A Fifa anunciou acordo com 

a DAZN, canal de streaming, 
como detentora exclusivo dos 
direitos de transmissão do 
Mundial de Clubes. A em-
presa poderá revender esses 
direitos nos mercados locais e 
não haverá cobrança para ver 
os jogos dentro do aplicativo.

A imprensa europeia tem 
publicado que o valor do acor-
do beira 1 bilhão de dólares 
(R$ 6 bilhões) e que pode 
ter investimento da Arábia 
Saudita, hoje um importante 
parceiro comercial da Fifa e 
que nesta semana foi confir-
mada como sede da Copa do 
Mundo de seleções de 2034.

Após ano histórico, Botafogo passará 
por nova reformulação do elenco

Eduardo, Marçal e Tchê 
Tchê perderam espaço nes-
ta temporada, contudo, de-
vem deixar o clube ao tér-
mino da temporada. O clube 
não apresentou propostas 
para renovação.

Bastos é titular e foi um 
dos destaques da equipe, 

e a tendência é de que a 
diretoria tente um novo con-
trato. O zagueiro angolano 
chegou ao clube em 2023.

O movimento deve ser o 
mesmo com Gatito Fernán-
dez, jogador de grande iden-
tificação com o Botafogo, titu-
lar da seleção do Paraguai e, 

atualmente, reserva de John.

Textor promete repor 
saídas à altura

Nas últimas semanas, John 
Textor vinha sendo ques-
tionado sobre as possíveis 
saídas do elenco. O empre-
sário norte-americano ga-
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Dudu rescinde 
com Palmeiras 
e abre caminho 
para acerto 
com Cruzeiro

NOVOS ATLETAS

O atacante Dudu rescindiu seu 
contrato com o Palmeiras nesta 
quinta-feira (12) e tem caminho 
livre para acertar com o Cruzeiro. 
O clube mineiro e o atleta têm 
negociações encaminhadas.

A rescisão foi acertada em 
acordo amigável entre o jo-
gador e o clube paulista. O 
vínculo do camisa 7 era válido 
até o fim de 2025, com possibi-
lidade de extensão automática 
por mais um ano de acordo 
com metas esportivas.

Dudu perdeu espaço no Pal-
meiras depois de se recuperar 
de uma grave lesão no joelho. 
Logo após o retorno, ele se 
acertou com o Cruzeiro, mas 
recuou na transferência e per-
maneceu no Verdão.

As conversas com a Raposa 
voltaram a se intensificar na 
reta final do Campeonato Bra-
sileiro. Dudu facilitou as trata-
tivas e a expectativa é que ele 
receba um dos maiores salários 
do elenco, mas com cifras con-
sideravelmente menores em 
relação aos valores oferecidos 
na primeira investida.

O Cruzeiro enxerga em 
Dudu uma possibilidade de 
contratar um atleta com perfil 
vitorioso e que poderia in-
fluenciar o vestiário com uma 
mentalidade vencedora.

Reserva com o técnico Abel 
Ferreira, o atacante disputou 
19 partidas na temporada e 
não anotou gols ou distri-
buiu assistências.

Dudu deixa o Palmeiras após 
10 anos no clube. Símbolo da 
reconstrução alviverde, ele con-
quistou 12 títulos e se conso-
lidou como um dos maiores 
ídolos da história do Verdão.

rantiu que o clube irá repor 
à altura quem deixar o time.

O departamento de scout 
do clube, como rotina, já 
analisa nomes que atendam 
às exigências dos clubes da 
Eagle Holding e, a partir de 
agora, a busca por reforços  
se intensificará.

John Textor 

Vitor Silva/Botafogo
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A presidente do Tribunal de Contas do Estado do 
Amazonas, conselheira Yara Amazônia Lins, uma das 

mulheres mais elegantes da cidade, no café da manhã 
para a press local, no Hall de Eventos do TCE-AM

Os brilhantes Antonio Rosa Jr. e Sérgio Fontes

O empresário Marciano Rodrigues, um dos mega 
empreendedores da cidade, inaugurando a nova sede da MR 

Peças na Avenida Max Teixeira, com projeto surpreendente, 
na próxima quarta-feira, com coquetel para convidados 

A presidente Yara Amazônia Lins entre parte de sua equipe de diretores do TCE-
AM, Thais Bader, Bianca Figliuollo, Sérgio Fontes, Antonio Rosa e Mariana Sodré, na 

confraternização com a imprensa local

A presidente Yara Amazônia Lins e Thais 
Botinelly Bader

As ótimas Thais Álvares e Cris Belota  

. A presidente do Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas, conselheira Yara 
Amazônia Lins, orquestrou café da manhã 
no Hall de Eventos da Corte de Contas, na 
manhã de quinta-feira.

. O motivo do encontro significava con-
fraternização com integrantes da imprensa 
local, reunindo nomes linha de frente da 
formação de opinião da cidade.

. A presidente do TCE-AM, Yara Lins, uma 
das mulheres mais elegantes da cidade, re-
cebia os convidados com a simpatia e cor-
dialidade de sempre, cumprimentando um 
a um dos convidados. Manhã de alegria e 
ótimas energias. Aplausos!

 . As Unidades Móveis de Saúde da 
Mulher, da Prefeitura de Manaus, tem 
nova marca para comemorar.

. Superaram 200 mil procedimentos rea-
lizados em quase um ano e meio de ativi-
dade.

. Gerenciadas pela Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), as estruturas itine-
rantes fazem parte das estratégias da 
gestão municipal para ampliar o acesso 
da população feminina à assistência em 
saúde, oferecendo serviços e procedi-
mentos para usuárias de todas as zonas 
geográficas da capital.

. A sociedade de Manaus está de luto 
pelo falecimento do querido Bosco 
Chamma, figura muito conhecida nas 
altas rodas.

. Arquiteto de formação, João Bosco 
Chamma, foi ex-presidente da extinta 
Empresa Municipal de Urbanização (Ur-
bam), que deu lugar ao Implurb, desen-
volveu diversos trabalhos aplaudidos 
na área, além de ter sido um nome bas-
tante presente nas colunas sociais de 
Manaus nos anos 80. Era um querido.

. A coluna envia votos de pesar à Fa-
mília Chamma.

. As estruturas móveis de saúde da 
Semsa contabilizaram 200.420 proce-
dimentos realizados, desde o início das 
atividades, no final de julho de 2023, 
até a última quarta-feira, 11/12.

. O total inclui mais de 65,9 mil consul-
tas médicas e de enfermagem, 14,8 mil 
mamografias, 14 mil exames preven-
tivos do câncer do colo do útero, e 75 
mil exames diversos de ultrassom, entre 
outros atendimentos. O serviço, que ini-
ciou com três estruturas, hoje dispõe de 
cinco, uma para cada Distrito de Saúde 
(Disa), Norte, Leste, Oeste, Sul e rural.

 .“Temos trabalhado para chegar mais 
perto das usuárias que vivem em locais 
onde ainda não temos unidades básicas. 
Esse número de 200 mil procedimentos 
realizados fala alto sobre o impacto das 
unidades móveis no acesso das nossas 
mulheres aos serviços de saúde”, afir-
mou o prefeito David Almeida.

. No dia 30 de dezembro, o anfiteatro da Ponta Negra, será palco do “Réveillon Gos-
pel 2025”.

. O  prefeito David Almeida anunciou, em suas redes sociais, o cantor e compositor 
Fernandinho, como uma das atrações que compõem o line-up do evento, que vai con-
tar com duas atrações nacionais, quatro artistas locais e um DJ.

. Fernandinho, é uma referência na música cristã brasileira, ocupando o posto de 
mais ouvido nas plataformas Spotify e Deezer.

Breakfast de fim de ano

Procedimentos...

Luto 

...Realizados

 ‘Réveillon Gospel 2025’

 

@fernandocoelhojr   
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Aviso de Licitação
O  município  de Tonantins/AM, realizara  
licitação na modalidade Concorrência 
Eletrônica nº 002/2024. Fundamento 
Legal: 14.133/2021. Tipo: Menor Preço 
Global. Processo: 176/2024/PMTNT; 
objeto: contratação de pessoa jurídica para 
Pavimentação em Área rural destinadas 
ao escoamento produtivo no município 
de Tonantins/Am, data de abertura: 
27/12/2024, 10:00hs, local: Rua Leopoldo 
Peres, S/Nº Centro, retirada do edital no 
E-mail: cpl.contratostonantins@gmail.com, 
http://tonantins.am.gov.br/ e no endereço 
acima a partir de sua publicação em horário 
de expediente.

Tonantins/AM, 11/12/2024

Prefeitura Municipal de 
TONANTINS 

AVISO DE LICITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA – Nº 002/2024

Comissão Permanente de 
Licitação

GILVAN DA COSTA RAMOS 
Presidente da Comissão de Contratação


